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水戸市東部高齢者支援センタースタッフ 日高友紀子 五十嵐真弓峯島みどり 永堀則雄小沼知実

私たちが相談をお受けします♪

　あけましておめでとうございます。東部地区には二つの民生委員児童委員協議会がありま
す。昨年12月から新たに民生委員さんになられた方もおられます。これからもお互いに協力
しながら、誰もが住み慣れた地域で暮らし続けられるように、活動していきたいと思います。
　今年もどうぞよろしくお願い致します。　　　　　　　　　　　  センター長 日高 友紀子

東部地区 民生委員児童委員協議会のみなさん

千波地区 民生委員児童委員協議会のみなさん
撮影当日欠席：小川・平
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撮影当日欠席：赤津・大枝・椎名・高久・福留
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Q. 自分にもしものことがあって家族が困るといけな
いから準備したいけど、やっぱりエンディングノート
を書かないといけないの？ そこまで書くのは面倒だ
し、どうしても縁起でもない気がして…

A. 急に倒れてしまったり思いがけない病気になって
しまったりしたときに、できるだけ家族が迷わないよ
うにしたいですよね。治療方針はどうするのか、延命
はどうするのか、家のことや家族に引き継ぎたいこと
は何か、といった自分の意思や希望を伝えるのには
エンディングノートにまとめるのが最適です。ですが、

「エンディングノートを書いて全部埋めていくのは時間
がかかるし」というお話もよく聞きます。

「もしも」って何を備えたらいいの？～もしもシートを使ってみよう～
よろず相談

社会福祉士  小沼 知実

第79回 見える事例検討会
ネットワーク

日時：令和4 年12月1日（木） 10:00 ～12:00
場所：まるごとカフェ

「怒りっぽいAさんの支援」

　Aさん８０代、要介護３、独居。持病があり食事
療法を行いながらデイサービス、デイケアに通ってい
ます。食事は食材、調理方法に制限があり調理を担
当するご家族やヘルパーさんは気を配りながら行っ
ています。
　Aさんは、ヘルパーさんやデイサービス職員、他
の利用者さんに対しすぐに怒り出したり、怒鳴る事が
度々あります。リハビリでは途中で怒り出してしまう
ため思うように進まず、ヘルパーさんはいつもAさん
の機嫌を伺っています。このままでは、必要なサー
ビスが提供できなくなるのでは、とケアマネジャー
は心配しています。ちょっと前の事も忘れてしまうの

そこで東部高齢者支援センターでは
『もしもシート［治療・ケア編］』を
作成しました。もしも治らない病気
になったら、という治療やケアにつ
いての希望に注目し、A4サイズ1枚
に記入するものです。質問に沿って
チェックをつける形式になっている
ので、希望を分かり易く記入できます。
　もしもシートは東部高齢者支援センターにてご用
意していますので、どういうものか気になる、
使ってみたいという方は是非ご相談ください。

誰でも参加 OK

ケアマネCafé交流会
ネットワーク

日時：令和4 年12月9日（金） 15:30 ～17:00
場所：まるごとカフェ
内容「訪問看護サービス事業所との交流会」
訪問看護ステーション（デューン水戸・セントケア水戸）
訪問看護・リハビリステーション（ケアズ水戸・ケアプラス浜田）

で、認知症専門医
への受診を試みま
したが、Ａさんが
体調を崩し入院と
なり受診できませ
んでした。
　認知症になると、感情のコントロールが難しくなり、
怒ったり、拒否的な態度をとってしまう事があります。
自分の気持ちを適切に表現するのが難しくなってい
るのではないかと考えられます。周囲はどう対応して
良いのか、戸惑う事も多くなっていました。
　アクションプランは、ご家族、ケアチームが無理
なくＡさんを支えていくために、サービス事業所間、
ご家族とAさんの日頃の様子を伝え合うこと、認知
症専門医への受診を再度進めることになりました。

　ケアマネジャーにとって、訪問看護・リハビリス
テーションは、看取りや医療管理だけでなく、医療
の視点から生活を支える在宅介護には欠かせない
医療サービスです。お互いに日頃気になっていたこ

となど、ざっくばらんに質問したり、確認したりして
交流と学びの時間を過ごすことができました。



イベント案内

おしらせ

　私が子供の頃は、戦後すぐの頃で、小学校は
校舎がなく土台だけが残っていたような状況でし
た。外にテントを張って、机の代わりに図版のよ
うなものを使って勉強していました。
　午前中は低学年、午後は高学年と交替で授業
を受けていました。下駄を履いて風呂敷に勉強道
具を入れ通学していました。給食は脱脂粉乳が配
られましたが、美味しくないのでそっと捨ててし
まったこともありました。
　中学になっても金銭的な余裕はなく、セーラー
服を買えない人も多くいました。私は母が昔の袴
を崩してセーラー服を作ってくれたので、とても嬉
しかったです。

● 認知症456（すごろく）体験会  【日時】2023 年
1月22日（日）、2023 年2月19日（日） 10:00 ～
11:30 

      【場所】まるごとカフェ（東部高齢者支援センター）
● 思い出カフェ  【日時】2023年1月22日(日)、
　2023年2月19日(日) 13:30 ～15:30 

● イオン何でも介護相談会  【日時】2023年1月15
日(日)、2023年2月15日(水) 11:00 ～15:00

     【場所】下市イオン
＊ 開催行事は、新型コロナウイルス感染症の為、中

止となる可能性があります

　あの頃は子供が多く、一クラス55人
もいて、後ろの席になると先生の声が聞
こえないほどでした。
　ガキ大将がいて、近くの山からヘビを
捕まえては女子たちに投げて驚かしたりして、「も
う！やめてよ～！」というやり取りがとても懐かしく
思います。また、運動会では、母が太巻きやお
稲荷さんを作ってくれ、それがとっても美味しかっ
たなあとしみじみ思います。その美味しさが忘れ
られず、大人になってから自分のお店の看板メ
ニューにしたほどです。

　　　　（元飲食店経営 82歳女性Kさんのお話）

活動報告

学校と母の思い出

日時：令和4 年12月5日（月） 14:00 ～15:30
場所：まるごとカフェ
講師：（株）花王　黒坂 めぐみ先生
　手洗い＆ハンドケア講座を通して、
同年代の方 と々の交流を楽しむことを
目的として開催しました。
　手洗いや消毒の仕方や保湿の仕
方など実践を交えて楽しく学ぶことができました。

手洗い&ハンドケア講座

活動報告
千波ふれあい交流会・わかみや庵・よつば会サロン・開運寺サロン・千波女性会

浜田地区高齢者クラブ連合会
ネットワーク

　令和 5 年はうさぎ年です。うさぎは穏やかで温厚
な性質であることから、「家内安全」。またその跳躍
する姿から「飛躍」「向上」を象徴するものとして親
しまれてきました。
　2023 年は良い年になりますようにと、参加された
みなさまと、世界にひとつしかない、自分だけの個
性的なうさぎさんを作りました。

　浜田地区高齢者ク
ラブ連合会様から今
年もたくさんのぞうき
んをいただきました。
心より感謝申し上げ
ます。



水戸市東部高齢者支援センター
☎029-246-6216
相談時間 :月～金／8：30 ～17：30
＊そのほかの時間帯でも連絡はとれます。

水戸市吉沼町 1429-12
「まるごとカフェ」内

水戸市東部高齢者支援センターは水戸市より委託を受けて運営しています。

こんな時にご相談ください
【ご本人から】 介護保険のサービスについ
て知りたい／施設を利用したい／介護予
防の教室に参加したい

【ご家族から】 もの忘れが進んだ／お金の
管理ができなくなった／離れて住んでいる
親が心配／介護のしかたがわからない

【ご近所から】 虐待されている高齢者がい
る／怪しい業者が家に出入りしている／ひ
とり暮らしが心配

健康アドバイス
生活支援・よろず相談

案内図（特養ユーアイの家内）
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おしえてケアマネジャーさん！
生活支援・よろず相談

三中、千波中学区におすまいの方はこちらにご連絡ください

保健師 五十嵐 真弓

『年のせいで疲れやすい？ 心臓弁膜症かも』
［相談］　85歳男性からの相談。同じ歳の知人が心
臓弁膜症かもしれないので、大きな病院で検査を
する事になったそうです。今まで特に悪いところは
なかった様ですし、お互い「年のせいかな？疲れや
すくなったね」と言い合うぐらいでした。心臓弁膜
症ってどんな病気ですか？

［アドバイス］
　心臓は拡張と収縮を繰り返し、血液を身体中に
送り出しています。この時、心臓の四つの弁が開閉
しながら血液を送り出しますが、この弁が開きにくく
なったり閉じにくくなるのが心臓弁膜症です。
　症状は、息切れ、胸痛、動悸などです。病状が
進行すると、じっとしていても息切れなどが起きます
が、初期は自覚症状が少なく、自分が弁膜症にか
かっている事に気づかない事もあります。
　動いた時の息切れも症状ですが「年のせいで疲れ
やすくなった」と勘違いすると病気を見落としてして
しまいます。
　最近、散歩の途中で立ち止まるようになった、風
呂掃除や洗濯物を干すと息切れがする、坂道を避
けることが多くなったなど、普段の生活で去年と比
べて変化がないか、振り返り、症状に早めに気付く
ことが大切です。
　弁膜症の検査は、心音の聴診（雑音が聞かれま
す）と心臓超音波検査が代表的です。
気になる方は、かかりつけ医に相談するか、
　循環器科のある病院への受診をおすす
めします。主任ケアマネ 峯島 みどり

支援センターあれこれ
「認知症」

７人に一人が認知症になるとい
われる２０２５年が、あと２年後
に迫ってきました。昨年、支援センターに実際に
寄せられた「認知症」に関する相談内容について
傾向をまとめました。

☆若年性（６５歳以下）認知症の相談
・７０歳代の相談が多い。
☆症状が進行し周りの人が対応に困ってからの相
　談が多い。
・人と会ったり、外出したりすることを嫌がるよう
　になった。
・着替えも嫌がる。すぐに忘れてしまう。
・１年以上入浴していない。
☆運転に関しての相談
・免許の更新で引っかかった。
・自損事故をおこした。
☆かかりつけ医に相談していない。
・「どうせ治らないから」と医療機関に受診しない。
・本人も周囲の人も物忘れに気づいているが、医
　師に相談していない。

「認知症」は早期対応や、家族や周囲の対応によっ
て、進行が緩やかになることもあります。他の病
気と同じように早期発見早期治療、早期対応を心
がけましょう。


